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иНфРАСТРУКТУРА

иНфРАСТРУКТУРА

дОРОжНИКИ  
В ПОИСКАх  
ИНВЕСТИЦИЙ эКОНОМИЧЕСКАя 
СИТУАЦИя В СТРАНЕ НЕ ЛУЧшИМ ОБРАзОМ 
ВЛИяЕТ НА СТРОИТЕЛьСТВО НОВЫх ТРАСС  
В РОССИИ: фЕдЕРАЛьНЫЕ ВЛАСТИ СОКРА-
щАюТ ЦЕЛЕВЫЕ ПРОГРАММЫ, РЕГИОНАЛь-
НЫЕ БюджЕТЫ УМЕНьшАюТ ИздЕРжКИ  
НА ТРАНСПОРТНОЕ СТРОИТЕЛьСТВО. ТАТьяНА дяТЕл

Эффективными становятся проекты с 
привлечением частного капитала, но ин-
весторы также не готовы вкладывать 
длинные средства и ждать долгой отдачи 
от капиталоемких проектов. Ситуацию на 
рынке может улучшить идея Минтранса по 
распределению платы за проезд тяжелых 
фур по федеральным трассам на финан-
сирование региональных дорожных кон-
цессий.

Считается, что именно сфера строи-
тельства транспортной инфраструктуры 
стала катализатором развития системы 
государственно-частного партнерства 
в России. Первые механизмы ГЧП были 
запущены именно в дорожной сфере, и 
Санкт-Петербург здесь стал одним из пи-
онеров, стартовав с двумя масштабными 
проектами: строительством Западного 
скоростного диаметра (ЗСД) и рекон-
струкцией аэропорта Пулково.

Государственно-частное партнерство 
стало не главным, но одним из наиболее 
распространенных механизмов финанси-
рования строительства транспортной ин-
фраструктуры в России. Основная часть 
проектов по-прежнему реализуется за счет 
региональных и федеральных бюджетов.

Как считает партнер EY, руководитель 
группы проектного финансирования и ин-
фраструктуры в СНГ Алина Заборовская, 
каждый из этих механизмов имеет свои 
преимущества и недостатки. «Однако при-
нимая во внимание особенности распре-
деления рисков между всеми участника-
ми и долгосрочный характер реализации 
таких проектов, на первый план выходит 
механизм реализации инфраструктурных 
проектов на принципах ГЧП, прежде всего 
в форме концессии», — говорит она. 

СО СРеДСТвАми Не РАССТАвАЙ-
ТеСь  Ключевой государственной ком-
панией, отвечающей за привлечение 
частных инвестиций в дорожные объекты 
с помощью механизмов государственно-
частного партнерства, концессий и инве-
стиционных соглашений, является ООО 
«Автодор». В портфеле компании четыре 
завершенных объекта общей стоимостью 
141 млрд рублей. В доверительном управ-
лении госкомпании находятся трассы М1 
«Беларусь», М4 «Дон», М3 «Украина» и 
новая скоростная автомобильная дорога 
М11 Москва — Санкт-Петербург, также 
«Автодор» является ответственным ис-
полнителем строительства Центральной 
кольцевой автодороги (ЦКАД) в Москов-
ской области.

Но эксперты отмечают, что в послед-
нее время интерес инвесторов к уча-
стию в концессиях падает. Чаще всего 
при строительстве федеральных объек-
тов инвестор хочет вписаться в проект в 
минимальном объеме, переложив риски 
на государство. Так, сейчас в портфеле 
Росавтодора довольно много проектов, 
реализуемых по принципу долгосрочных 
инвестиционных соглашений, где финан-
сирование со стороны частного партнера 
не превышает 20%.

А последний опыт проведения предква-
лификационного отбора на строительство 
участка трассы М11 Москва — Санкт-
Петербург с 58-го по 149-й км (стоимость 
почти 70 млрд рублей) показал, что инве-
сторы не готовы увеличивать свою долю 
в проектах. Из-за предложения по уве-
личению частного финансирования с 10 
до 20% ни один из потенциальных инве-
сторов не заявился, и это стало первым 
случаем, когда на конкурс «Автодора» не 
пришли конкурсанты. 

Эксперты констатируют, что экономи-
ческая ситуация негативно сказывается 
на реализации федеральных концессион-
ных проектов. 

«Значительные колебания валютного 
курса, инфляционная составляющая, по-
вышение стоимости заемных средств в 
последние два года привели к возникно-
вению непредвиденных расходов — убыт-
ков у концессионеров и их подрядчиков по 
большинству проектов и существенному 
снижению маржинальности их деятель-
ности», — говорит госпожа Заборовская.

«Бизнес по-прежнему неохотно идет в 
долгие инвестиционные проекты, что обу-
словлено издержками обслуживания кре-
дита и лизинга спецтехники», — вынуж-
ден констатировать Александр Арский, 
доцент Финансового университета при 
правительстве Российской Федерации. 
По его оценке, обслуживание кредита 
без программы господдержки колеблет-
ся в пределах 20–30% годовых. Впро-
чем, он отмечает, что оживления бизне-
са в секторе масштабного дорожного 
строительства и прилегающей к нему 
инфраструктуры можно ожидать при раз-
работке проекта «Шелковый путь», пред-
ложенного КНР для стран Евразийского 
континента. 

АКЦеНТ НА РеГиОНАх При общей 
динамике снижения доли государства в 
реализации крупных инфраструктурных 
проектов, что в целом отражает макро-

экономическую ситуацию в стране, от-
мечается замедление темпов предостав-
ления госфинансирования в последний 
год, а также сокращение числа крупных 
проектов федерального уровня. При 
этом наблюдается постепенное увели-
чение доли региональных проектов ГЧП 
в различных сферах, рассуждает Алина 
Заборовская.

Петербург в этом смысле не стал ис-
ключением. За последние несколько лет 
городские власти предложили около де-
сятка проектов по строительству дорож-
ных объектов с привлечением частных 
средств. Среди них строительство око-
ло 60  транспортно-пересадочных узлов 
(ТПУ), четыре из которых для города яв-
ляются приоритетными — это ТПУ возле 
станций метро «Парнас», «Балтийская», 
«Купчино» и нового терминала Пулково. 
Минимальная стоимость одного ТПУ — 
около €45 млн.

Есть также проект по строительству 
линии скоростного трамвая от Пулково до 
станции метро «Купчино» за 14,7 млрд руб- 
лей и от «Рыбацкого» до Колпино (от 6 до 
8 млрд рублей). Группа ЛСР совместно с 
УК «Лидер» предложила построить для го-
рода пять тоннелей на Обводном канале в 
рамках строительства Транспортного об-
хода центра (ТОЦ) и еще несколько развя-
зок за 37 млрд рублей. В обмен инвестор 
хочет получить право эксплуатировать 
платные парковки в центре Петербурга в 
течение 25 лет. 

Пока что из всех предложений в ак-
тивную фазу перешел только проект 
по запуску частного трамвая в Крас-
ногвардейском районе. Смольный уже 
объявил соответствующий конкурс по 
поиску инвестора. Согласно концепции, 
концессионер на 30 лет получит право 
эксплуатации четырех маршрутов в 
Красногвардейском районе — №№8, 
10, 59 и 64. Инвестиции в проект оцени-
ваются в 7,5  млрд рублей. Проект был 
разработан группой ЛСР, партнером ко-
торой выступает УК «Лидер». Интерес к 
тендеру проявляла и группа ВТБ, кото-
рая также готова стать оператором по 
сбору платы за проезд в общественном 
транспорте. Также есть необходимость 
по строительству платного Яхтенного мо-
ста к чемпионату мира по футболу 2018 
года, на этот контракт снова претендует 
УК «Лидер». 

Отличительной чертой Петербурга как 
публичного партнера при сделках стало 
то, что основную часть финансирования 

в проектах ГЧП город перекладывает на 
инвестора, а тот, в свою очередь, возвра-
щает вложенные деньги за счет операци-
онной деятельности. Эксперты объясняют 
этот факт сложностью получения феде-
ральных средств для реализации концес-
сионных проектов — такого механизма до 
сих пор не существовало, а выделение 
средств из регионального бюджета в ус-
ловиях жесткой экономии довольно за-
труднительно.

При этом потянуть такое финансирова-
ние могут единицы, к ним относятся фи-
нансовые инвесторы, например, структу-
ры группы ВТБ, Газпромбанка. Свободных 
финансовых ресурсов на рынке сейчас 
довольно мало, и инвесторы долго оцени-
вают новые капиталоемкие проекты. 

ДОРОГи ЗА СчеТ «ПлАТОНА» Идея о 
поддержке региональных проектов в сфе-
ре ГЧП за счет федеральных средств, 
чего ранее предусмотрено не было, по-
явилась в Минтрансе. Ведомство наме-
рено направлять часть будущих платежей 
за проезд 12-тонников по федеральным 
трассам на развитие региональных плат-
ных дорог, в частности, на софинансиро-
вание строительства мостов и дорог в об-
ход городов. За счет системы «Платон» в 
2016 году Минтранс планирует пополнить 
Федеральный дорожный фонд на 40 млрд 
рублей. Далее часть этих средств будет 
распределяться по регионам в зависимо-
сти от перспективности и проработанно-
сти проектов.

Уже известно, что власти Петербур-
га и Ленобласти претендуют на сред-
ства «фонда 12-тонников» с проектом по 
строительству платной дороги от трассы 
«Нарва» до КАД Петербурга стоимостью 
7,2 млрд рублей. Четырехполосная доро-
га, предназначенная для отвода грузового 
и транзитного транспорта, будет примы-
кать к Кингисеппскому шоссе на участке 
между Ропшинским шоссе и Красным Се-
лом, далее она пойдет на север, вплоть до 
Кольцевой автодороги.

Активная фаза строительства маги-
страли начнется в 2018 году, движение по 
дороге пустят уже к 2020 году. В дирек-
ции по развитию транспортной системы 
Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти рассчитывают на господдержку по 
проекту КАД — «Нарва», предоставлен-
ную в виде капитального гранта от 12-тон-
ников. За счет госфинансирования пла-
нируется привлечь до 60% средств, еще 
40% предоставит частный инвестор. n
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ЗА ПОСлеДНие НеСКОльКО леТ ГОРОДСКие влАСТи ПРеДлОжили ОКОлО ДеСяТКА ПРОеКТОв ПО СТРОиТельСТвУ  
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